

**Zeitschrift:** Le messager suisse : revue des communautés suisses de langue française

**Herausgeber:** Le messager suisse

**Band:** 19 (1973)

**Heft:** 10

**Rubrik:** La Suisse au fil des jours

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# La Suisse au fil des jours

## 7-8 avril

L'indice suisse des prix à la consommation a progressé de 0,8% depuis fin février et de 8,2% par rapport au niveau de mars 1972.

## 11 avril

Les autorités spatiales américaines de la NASA ont attribué à Washington la «médaille pour des prestations scientifiques extraordinaires» au professeur J. Geiss, directeur de l'Institut de physique de l'Université de Berne, qui a mis au point un appareil utilisé lors des vols d'Apollo 11, 12, 14, 15 et 16. L'avion charter britannique qui s'est écrasé près de Hochwald, à quelques kilomètres de Bâle, avait à son bord 145 personnes. Cette catastrophe aérienne qui a fait 123 victimes, est la plus grande que notre pays ait connue.

## 16 avril

Le match triangulaire de natation de Bordeaux s'est terminé par la victoire de l'équipe helvétique qui, avec 257 points, s'est imposée devant la France B (232) et la Bulgarie (199).

## 18 avril

Le professeur Werner Kägi a présenté la consultation que lui avait demandée le gouvernement au sujet des articles constitutionnels sur les jésuites et les couvents et a notamment déclaré que toutes nos recherches ne peuvent conduire qu'à la nécessité d'abroger les deux articles d'exception de la Constitution fédérale et de garantir ainsi entièrement le droit fondamental que constitue la liberté religieuse.

## 24 avril

Au Wankdorf de Berne, en présence de 45 000 spectateurs, le FC Zurich a battu pour la troisième fois en quatre ans le FC Bâle en finale de la Coupe de Suisse, par 2-0 après prolongations.



## 1<sup>er</sup> mai

Au quatrième tournoi comptant pour la Coupe du monde à l'épée, à Heidenheim, les tireurs suisses ont placé 4 hommes parmi les 32 premiers dans cette épreuve qui réunissait 268 concurrents.

## 6 mai

Marijke Moser a établi un nouveau record suisse du 3000 mètres. Créditée de 9'33"0, elle a amélioré de 10 secondes l'ancien record de Margrit Hess.

Autre record suisse à Aarau: le relais féminin du LC Bâle a couru le 4×400 mètres en 3'52"3. Le précédent record était détenu par le LC Zurich en 3'55"8.

## 7 mai

Le Conseiller fédéral Pierre Graber a quitté Le Caire après une visite d'une semaine dans la capitale égyptienne. Il s'est prononcé en faveur d'une intensification des relations bilatérales Suisse-Egypte et a notamment discuté avec son homologue égyptien de la situation au Proche-Orient.

## 9 mai

Le Conseil fédéral a adressé un message au Parlement à l'appui

d'un projet de loi. Ce projet révise le régime de la taxe militaire pour les Suisses de l'étranger. Ceux-ci, à condition qu'ils ne fassent pas de service militaire, payeraient la taxe suisse pendant trois ans seulement.

## 12-13 mai

La 64<sup>e</sup> Convention du Rotary international s'est ouverte à Lausanne. Avec 20 000 participants, c'est le plus grand congrès jamais réuni en Suisse.

## 17 mai

Les médecins suisses et les caisses maladies présentent un projet conjoint de la loi sur l'assurance en cas de maladie et d'accident (LAMA), en réponse à l'initiative socialiste (assurance obligatoire) et au contreprojet fédéral (assurance «gros risques»). A Bangkok, le Bernois Fritz Chervet, battu par le Thaïlandais Chionoi, a perdu ses chances de devenir champion du monde des poids moyens.

## 21 mai

Le peuple suisse et les cantons ont accepté l'abrogation des articles 51 et 52 de la Constitution



Le Conseiller fédéral Pierre Graber au Caire avec son homologue égyptien M Hassan El Zayyat.

fédérale sur l'interdiction des jésuites et la création de nouveaux couvents (790 799 oui contre 648 959 non) participation 39,7%.

#### 23 mai

Le Tribunal fédéral a rejeté le recours de huit sociétés coopératives de distribution (Coop, Migros, Denner, notamment) qui l'an dernier s'étaient vu interdire la vente de pastilles effervescentes de vitamine C.

#### 26-27 mai

Un accord entre la Suisse et les Etats-Unis sur l'entraide judiciaire en matière pénale a été signé à Berne. Il a pour objet de régler dans son ensemble l'entraide judiciaire lors de la poursuite de délits de droit commun.

#### 28 mai

«L'Invitation», film de Claude Goretta, a reçu l'un des prix du jury du Festival de Cannes. C'est la première fois depuis 1946 que la Suisse figure au palmarès officiel de la manifestation cannoise.

#### 1<sup>er</sup> juin

A Kusnacht, la Schaffhousoise Meta Antenen, a égalisé dans le temps de 13''2 son propre record suisse du 100 m haies.

#### 14 juin

Décès à Lugano, à l'âge de 102 ans, du poète Francesco Chiesa, l'homme de lettres le plus important que le Tessin ait donné à la Suisse.

#### 25 juin

De graves inondations se sont produites en Suisse. Dans le Jura de nombreux villages ont été inondés et le trafic routier et ferroviaire a été fortement perturbé.

#### 27 juin

Par 119 voix contre 34, le Conseil national a approuvé le rapport du Conseil fédéral concernant l'initiative de Münchenstein pour la création d'un service civil.



#### 5 juillet

Les deuxièmes prix de l'Office catholique international du cinéma (OCIC) et du jury cinématographique international de l'Eglise évangélique, Interfilm, prix spéciaux au Festival du film de Berlin-Ouest, ont été décernés au metteur en scène suisse Alain Tanner pour son film «Retour d'Afrique».

#### 6 juillet

Le Département politique fédéral a publié l'avant-projet de la loi fédérale visant à conférer les droits politiques aux Suisses de l'étranger.

#### 10 juillet

Nouvelle et sévère réglementation sur les travailleurs étrangers: le nombre des saisonniers plafonnera jusqu'à 192 000 jusqu'au 30 septembre 1974 et le contingent des travailleurs étrangers passe de 20 000 à 10 000.

#### 26 juillet

L'hôtellerie se plaint, il a neigé sur les cols alpins, par endroits il est tombé 100 mm d'eau en 3 jours, ce qui dépasse la moyenne du mois entier, et de nombreuses personnes ont allumé leur chauffage. Un pasteur thurgovien a renoncé à prononcer son sermon, pour ne pas risquer de s'attirer la colère du procureur de la Confédération, car une citation parue dans une revue gauchiste incitait hommes et femmes à refuser de recourir à la violence en temps de guerre. Imprimée à côté de l'image d'un char d'assaut orné de la Croix suisse, cette situation fut considérée par le procureur de la Confédération comme un appel ouvert à l'objection de conscience et par conséquent condamnable. Le pasteur déclara à ses ouailles qu'il ne pouvait prêcher, comme il se l'était proposé, à partir du texte biblique Josué 2, versets 4 et 5. Il craignait que le procureur n'y voie

une incitation cachée à l'objection de conscience.

### 27 juillet

Le lac Léman est un grand corps malade, il lui manque quelque 180 000 tonnes d'oxygène. Cet oxygène, un ingénieur propose de le lui «injecter» au moyen d'un compresseur.

### 31 juillet

Les prestations totales de la Suisse en faveur des pays en développement, qui étaient de 1009 millions en 1971, n'ont été l'année dernière que de 670 millions, soit un recul de 339 millions de francs. La proportion par rapport au produit national brut, qui avait atteint 1 pour cent en 1971 est retombée à 0,58% en 1972.

### 1<sup>er</sup> août

Dans son allocution, le Président de la Confédération, M. Roger Bonvin plaide pour une démocratie à laquelle chacun participe. Danger no 1 : l'Etat est devenu une chose indéfinissable qui échappe à l'entendement de beaucoup de citoyens.

Recommandation: pourtant nos institutions ne sont pas des organisations abstraites, elles ont besoin de notre collaboration active. Le résultat de la pétition «Pour une armée forte», lancée par un groupe d'officiers, par souci de préserver l'avenir de notre défense nationale n'a recueilli que 245 338 signatures, alors que la pétition en faveur du maintien de la cavalerie dans l'armée avait récolté quelque 430 000 signatures. Les promoteurs parlent d'un fiasco.

### 2 août

Trente-quatre séparatistes jurassiens et wallons ont occupé, vers 11 heures, l'ambassade de Belgique à Berne. Au même moment, des membres du groupe Bélier jurassien ont investi les locaux de l'ambassade de Suisse à Bruxelles. Cette opération coordonnée visait à démontrer la solidarité des jeunes des deux pays, où se posent des problèmes ethniques.

### 8 août

Lancement d'une initiative populaire réclamant la séparation complète de l'Eglise et de l'Etat. Le comité de cette initiative propose

d'abord d'introduire dans la Constitution un article disant que l'Eglise et l'Etat sont entièrement séparés, puis de mettre sur pied des dispositions transitoires laissant aux cantons un délai de deux ans pour supprimer toute relation entre l'Eglise et l'Etat. Ces derniers ne seraient plus autorisés à prélever des impôts ecclésiastiques.

### 10 août

Le jeune «espoir» du cyclisme lausannois, Henri-Daniel Reymond, a causé une véritable sensation lors de la première journée des Championnats suisses cyclistes sur piste. A 16 ans, il a en effet battu le spécialiste de la poursuite Xaver Kurmann, dans le kilomètre contre la montre et il a ainsi obtenu le titre de Champion suisse de cette spécialité.

L'équipe du Genève-Natation, formée d'Alain Charmey, Gilles Chamoux, Henri de Raemy et Heinz Kern, a établi un nouveau record de Suisse du 4×200 m papillon messieurs dans le temps de 9'43"3. L'ancien record était de 10'11"1.

## Communications du Secrétariat des Suisses de l'étranger



### 51<sup>e</sup> Congrès

#### Pré-Congrès

Placé sous la présidence du député au Conseil des Etats Louis Guisan, le 51<sup>e</sup> Congrès des Suisses de l'étranger a tenu ses assises à St-Gall du 16 au 19 août 1973. Les 2 premières journées ont été consacrées principalement à des séances de commissions qui permettent non seulement de faire le point de la situation actuelle des différentes activités de l'Organisation des Suisses de l'étranger, mais

de fixer également les grandes lignes à suivre pour la poursuite de ces dernières. Les différentes séances qui se sont tenues sont: Commission d'information, Commission d'exécution de l'information, séance du Bureau de la Commission des Suisses de l'étranger, Fonds de solidarité, Foundation pour les Suisses de l'étranger, Commission des Suisses de l'étranger, débat sur les écoles suisses de l'étranger, Association

des amis de l'Organisation des Suisses de l'étranger, séance des jeunes.

De nombreuses interventions dans tous les domaines ont permis de clarifier certaines situations et les demandes de toute sorte vont intensifier certaines démarches du Secrétariat.

#### Ouverture du Congrès

L'ouverture officielle du Congrès s'est déroulée dans le nouveau théâtre de la ville de St-Gall devant une assistance évaluée à quelque 500 personnes. A cette